

244 Despertador Marial, Sermon XXVII.

Aug. lib. 21.
de Civitate
2.1.

Psal. 50
Afcan.
Glos. mag.
in Genit.
p. 1612.

acorde hármonia: *Bamus sine iustitia* • nor incomodidad? *Non sunt?* Si las cuerdas responden en el punto que alcanzan , quando las pulsán , como dixo Picinelo ; quantas son las cuerdas , que digan con humilde modelata libertad su parecer? *Non sunt?* Si las cuerdas de la citara han de estar muertas , y enjutas de carne , y sangre , como dixo el Cardenal Damiano ; en donde citan las cuerdas muertas à la ambicion , y enjutas de el interés de carne , y sangre? *Non sunt?* Si las cuerdas se templan en el instrumento , de fuerte que ni excedan , ni falten al punto en que conviene para la hármonia acorde , como dixo San Gregorio ; quantas son las cuerdas de nuestra citara , que ni exceden , ni faltan en la administracion de Justicia? *Non sunt?* O , que hay gran falta de cuerdas en la citara ! *Non sunt.* Pues citara sin cuerdas de justicia , sera cuerpo de citara sin alma , que no consuela , sino hace caesar triste soledad : *Rup-*
Picinelo. 56
tis fidibus (dixo Philipo Mediolanensis) *versa est in lacrymas.* Por ello se lamenta Maria Santissima , que su mas amada citara se ha convertido en instrumento de su mayor dolor: *Versa est in lacrum citara mea* ; que Raquel amante Madre de los Espanoles sus hijos , siente la soledad que le hacen: *Rachel plorans* siente sin consuelo , desde el Calvario , su soledad , porque no son sus hijos especiales los que deben ser : *Et noluit consolari quia non sunt.* Considerate bien si hay cuerdas en esta citara .

Casiod. lib. 2. cap. 40.
Pter. Val. lib. 47.
Hieroglyf. Cic. lib. 2.
de Republ.
Rus. in Apoc. 6.4

22 Si las cuerdas se llaman *chor-das* , à corde del corazon , como dixo Casiodoro? quantas son las cuerdas que de corazon contribuyen al bien publico? *Non sunt?* Si las cuerdas fueran unidas todas à un fin , como dixo Valeriano , en donde está la union , y conformidad en zelar , y procurar el bien comun? *Non sunt?* Si las cuerdas (como dixo Tulo) suenan cada qual en el suyo , y punto que le toca , un querer sonar una lo que le toca à las demás ; quantas son las cuerdas de esta citara , que se ciñan al punto de su obligacion , sin entrarie en obligaciones agenas? *Non sunt?* Si las cuerdas se exponen en el instrumento à padecer , para aliviar , como advirtió Ruperto ; quantas son las cuerdas de este Reyno , que por aliviar al comun se expongan à padecer la me-

nor incomodidad? *Non sunt?* Si las cuerdas responden en el punto que alcanzan , quando las pulsán , como dixo Picinelo ; quantas son las cuerdas , que digan con humilde modelata libertad su parecer? *Non sunt?* Si las cuerdas de la citara han de estar muertas , y enjutas de carne , y sangre , como dixo el Cardenal Damiano ; en

Pte. I. 43.
firm. o. 44

Damian.
op. 6. 43
cap. 4.

Greg. lib. 2.0. moral.
c. 30.

Rup-
tis fidibus (dixo Philipo Mediolanensis) *versa est in lacrymas.* Por ello se lamenta Maria Santissima , que su mas amada citara se ha convertido en instrumento de su mayor dolor: *Versa est in lacrum citara mea* ; que Raquel amante Madre de los Espanoles sus hijos , siente la soledad que le hacen: *Rachel plorans* siente sin consuelo , desde el Calvario , su soledad , porque no son sus hijos especiales los que deben ser : *Et noluit consolari quia non sunt.* Considerate bien si hay cuerdas en esta citara .

23 Esta fiue , señor , para Maria Santissima una muy dolorosa soledad. Ruego à Dios nuestro Señor , y à esta amantissima Madre nuestra , conserve , y aumente en V. Magestad el zelo , y la vigilancia , para pullar , y reconocer las cuerdas de esta citara , que encargo al cuidado de V. Magestad la Divina Providencia , para oir con satisfaccion à las que se hallaren muertas , sonando en su punto con rectitud , y justicia , y para poner las cuerdas que faltaren en la citara con Christiana resolution , à gloria de Maria Santissima , à quien hazemos soledad. O amabilissima Madre de esta Monarquia Católica! Así lo pedimos , y así lo esperamos de tu amor à Espana , tus hijos mas devotos , aunque no merecemos el nombre de tus hijos ; que si es cierto *Oho. lib. 42.*
Strom.

Prov. 8.

de la Soledad de Maria Santissima.

245

clia tambien lo es que no andas de paßo , sino ellás muy de assiento en los caminos de la misericordia. Confessamos , piadosissima Madre , que nos falta la vida , y alma de la justicia , causando como hijos muertos tu soledad ; pero como refucitaremos , si no nos resucita tu-amorosissimo maternal poder ? Relucire , Señora , el Leon Espanol à los cariñosos rugidos de tan piadosa Madre ; y pueres el sagrado imán de la devoción de tus hijos los Espanoles , descubrenos entre tanta obscuridad , causada de nuestras culpas , el seguro norte de los aciertos , para navegar alejados al puerto de una nueva , y fervorosa vi-

da , en que con devoción verdadera , y solida te sirvamos. Así acompañáenos compasivos , y atentos tu soledad ; por la muerte de tu decisivo Hijo; así aliviaremos , penitentes , la soledad que te hacemos como pecadores ingratos así no proseguiémos enmendados , en la soledad que te cauflamos como hijos especiales desconocidos y así piadosissima Madre , llegaremos confiados por el camino de la confidencia , de la penitencia , y la justicia , à una muerte dichosa en la Divina gracia , para passar gozofios à abarcar eternamente en el Trono magnifico de tu Gloria: *Quam nishi. o. vobis, O.*

SERMON XXVIII. DE LA SOLEDAD DE MARIA Santissima.

EN LA CAPILLA DE LAS DESCALZAS REALES DE
Madrid , Viernes Santo por la tarde , Año
de 1690.

Quomodo sedet sola Ciruita plena populo: Thren. Ieron. c. I.

SALUTACION.

No yá con tubas de plata , como Moysés , y Josué : no con cintas fluwe , como David : no con Canticos alegres , como Salomon , dia es este , Catolicos , en que debe venir el Ofidor Evangelico con prevencion de lagrimas , de suspiros , y de tenuuras , haviendo de predicar de la soledad amarguriosa de Maria Santissima Madre de Jesus. Agar erraba (dice el Historiador Sagrado) estando en la soledad: *Errabat in solitudine.* Pero por qué erraba? Vease lo que el Texto dice: *Levavit vocem suum, & flevit.* Levanto la voz , y lloro. Vertiò lagrimas , y prorrumpio en voces. Pues qué mayor yerro , que fiar á las voces la significacion de la pena de una soledad? *Errabat in solitudine.* Llore Agar: ello si ; mas dexa las voces , que no explica bien el dolor de la soledad la voz. *Levavit vocem suum, & flevit.* La soledad penadisima de la mejor Madre , por la muerte del mejor Hijo , es en esta hora la que vengo à proponer. O lagrimas! Venid , vendá hablar de esta soledad , que no es al sumpto para fiarle á la voz: *Errabat in solitudine.* Quién fuera dichoso como aquel Ana , de quien dice la Sagrada Historia , que hallo aguas calidas en la soledad: *In venit aquas calidas in solitudine.* Hallo lagrimas (dice S. Buenaventura) que son las que explican en la soledad el dolor: *Aqua calide, id est lacryma.*

Oy , pues , quifiera , Chrishadas , explicar el dolor de Maria Santissima en su soledad con el idioma de lagrimas , de suspiros , y de afectos , cap. 1.

X.3

nos, que obraron tantas maravillas? O Hijo mio dulcissimo! Quien ha desgatado al hermoso entre milates? Quien, descanso, y alegría mia, te ha suelto en cuchillo de mi dolor? Tu eres mi Hijo, mi Padre, mi Espíritu, mi Maestro, y el todo de mi consuelo; pero ya quedo huertina sin Padre, viuda sin Espíritu, desconsolada sin Maestro, y en tristísima soledad sin tu amable compañía. O Jesus Dios! O Dios mi Hijo! Que ferá de mi desde esta hora?

*Bernar. de
lancast. B.
Virg.*

*Aniclm. d'
Filiis, ta mibi omnis erat; nunc orbor
lambit. B.
Pirg.*

Hil. semm.

de Assump.

Aug. lib.

21. de Cr.

Vii. & 26.

*Bernard.
tom.3. ser.
45. 1. p.
Ansel. lib.
de Excel.
Virg. cap.
xx.*

*Ansel.
tom.2. Virg.*

Edad.

Eccles.

tener yo consuelo en mi soledad. Quiero sentir, porque vos queréis que sienta; y sufrir con igualdad lo que siento, porque vos así lo queréis: *Sedet sola*. O, aprendamos almas, esta resignación humilde en nuestros quebrantos! Pero aun tenemos más que aprender, porque no solo está María Santíssima sentada con resignación en su soledad, sino se siente gustosa para dar á Dios gracias por lo que le dà a sentir. Es lo que decía esta soberana Señora (como siente San Antonino de Florencia) con las palabras de Job: *Vers. 8. et in laetum cithara mea*. Mi citara se ha convertido en mi lamento al tiempo de la soledad. ¿Qué citara? El corazón purísimo de María, dice San Antonino. Pero por qué? Lo dixo el Abad Rupert. No veis que al herir las cuerdas de la citara, suenan heridas las cuerdas, recreando, y agrandando al que las hiere?

Antonin. 4. Chorde sonantes, audientes quidem delectant; sed tisca in extensione sua quodammodo laborant.

Voraz, fer. de plantæ.

Smili. Rup. lib. 9. vñ Apo. 14.

Yendo, fer. de plantæ.

Es así que recibe heridas de dolor en su amarga soledad; pero suena gracias, y alabanzas, recreando, y agrandando á Dios: *Audientes quidem delectant*. Dios hiere las cuerdas del corazón; es así que al herir las cuerdas temblan perdiendo heridas, y temblando, cantan las cuerdas de la citara de María. No le oíis De vuestra mano, Dios mío, recibí este Hijo también vuestro; vuestra voluntad me lo quita; pero igualmente os alabo por este dolor, como por aquel favor. Si, mi Dios providentísimo, os bendice mi alma: por el usufructo de vuestros bienes, de que hasta aquí he gozado; pero no me indigno, sino os doy humildes gracias, porque me quitais el consuelo, y os llevávo con alabanza vuestro deposito quando le pedís. Oís (Fieles) la citara? Pues aprended á cantar en las heridas de la enfermedad de la muerte del Hijo, del valedor, y en todas las que Dios embiare, pues es digno de que á imitación de María, en todo, y por todo le alabeis. Por esto dice el Profeta, que está en su soledad sentada, no solo para sufrir, sino para cantar, y alabar

Sedet sola.

S. III:

QUEDO MARIA SANTISSIMA
en su soledad, con el consuelo de
mirar como hijos á los
bomberos.

13 P Asemos á preguntar tercera vez: *Quomodo sedet sola?* Ya vemos que está María Santíssima en su soledad muy penada: *Sola*. Ya vemos que está con quietud, y con gusto, por su incomparable conformidad: *Sedet*. Pero aun queda que saber, como está en esa soledad con quietud: *Quomodo sedet sola?* Cuidado con lo que responde el Profeta: *Plena populo*. Quando masperada María Santíssima en su soledad, ella con quietud, porque está con numeroso pueblo: *Plena populo*. Lo entiendes? Perdió María á su amantísimo Hijo Jesucristo, de quien era Madre natural; por esa soledad fué su dolor; pero siendo Madre espiritual de los hombres, es consuelo en su soledad tener tanto numero de hijos, y por eso está con quietud: *Sedet sola, plena populo*. Oíd al divino Espíritu como describe estos hijos de María Santíssima en los Cantares: *Venter tuus sicut acerous tritici*. Es fruto de tu vientre virginal (Esa posa misa) un montón hermoso de granado trigo. Que lo fueste Jesucristo Señor nuestro, yá se sabe; y que fué, como lo dizo su Magdalena, grano de trigo, que se expuso á la muerte por nuestro amor: *Nisi granum frumenti mortuum fuerit*. San Agustín: *Iesu erat granum mortificandum*. Digale, pues, que es fruto del vientre Virginal de María ese grano de trigo que murió; pero que lo llame montón de trigo? Si, dice San Ambrofio: *Sicut acerous tritici*; porque aunque en lo natural fué solo Jesús Hijo de María Santíssima, en lo espiritual es María Madre de todos; y muriendo Jesús, le quedaron á ella piadosíssima Madre todos los demás: *Unum granum frumenti*, dixo San Ambrofio: *sicut in utero Virginis Christus Dominus*, *O tam acerous tritici dicatur: quia granum hoc continet omnes electos, ut sibi ipse primogenitus in multis fratribus*. Esta bienaventuración con estos hijos estuvo en su soledad con quietud?

14 Veamos. Me sabréis decir, qué

de nuestra Señora de la Soledad.

257

que habló María Santíssima en su soledad? No se lee. Ni aun mostraba en el semblante su pena, dice Arnoldo de 7. cent. Carnotensis: *Nec poterat ex fuste colligi Crux illa anima, ò patibulum/pictus*. Estaban las actas de los dolores en su corazón como en aljaba, que hiriendo su interior todas las puntas, no se descubrían las heridas en la serenidad de su exterior: *Hic est suo cor de sagitta*, dixo Philipo Mediolanense. Era la muger fuerte, que buscó, y halló lana para sufrir (dijo Ricardo de Santo Laurencio) porque la lana, aunque la hieran, no suena; y María Santíssima no mostró en las voces extintores su dolor: *Si lans non sonas ista; Maria charitas non irritabitur in Filii passione, nec remurmurabit, licet eius antinam gladius Filii per transierit*. No habeis reparado en la muestra de un reloj de ruedas? Señala la mano la hora que es? Reparad mas. H. y en el reloj el interior tormento de las ruedas (como advirtió Rancante) y hay el orden concertado de las horas; pero qué señala la mano? No el tormento interior, sino el exterior concierto, que no se manifiesta á fuera el tormento que padece en su interior. Veis ai una Imagen de María en su soledad.

15 Pero oíd al Divino Espíritu en el Cántico de los Canticos: *Sicut vita cocinea labia tua. Sonis tuis labios*, dice a María Santíssima, como una cinta de grana. Es esto alabar su grande hermosura? Mas es (dice Rupert) celebrar lo encendido de su amor: *Hic est vita cocinea; quis charitas est lignea*. Pero aún tiene mas sufrimiento la alabanza, dice Guillermo Abad, porque el color de grana de esa cinta, representa la sangre de Jesucristo, *Guilt. Abb. Vertia en su Pasión*, y Muerte; *Per in Cant. 4. subtemen cocinea passio Domini significatur*. Según esto, tenía María Santíssima en sus labios la Pasión, y Muerte de su dulcísimo Hijo? Es así. Luego habló esta Soberana Señora con el dolor? Lo contrario se infiere, dice el Abad. Qué dice el Divino Espíritu? Que María Santíssima tuvo como una cinta sus labios: *Ric. VII. Sicut vita cocinea labia tua*. Pues en ello muestra el singular valor de María en su soledad; porque quien no advierte, que los labios son dos, y que abiertos parecen dos cintas en-

*Guilt. Abb.
Cant. 4.*

*Antoniu.
4. pat. 15.
cap. 4. 2.*

carnadas? Luego comparar los labios de María, no á dos cintas, sino á sola una: *sicut vestis*, sue decir, que los tuvo tan cerrados en su soledad para padecer, que no parecían dos labios; sino uno solo: *Sicut vita cocinea labia eius* (concluyó el Abad) *quoniam tunc etiam cum patientem era neret filium silentij diffractionem non remisit*. A otras madres si hiciera el dolor abrir los labios para el consuelo, y aun para la queja; perdió a María Santíssima, cerró los labios en su dolor el valor, para más padecer en su amarga soledad, sin que le oyese la menor queja en tan grande padecer: *Non ostendit am patet*; dice San Antonino.

16 Ea, Fieles, ya estáis en que María Santíssima, ni mostró su dolor en el semblante, ni habló palabra para su desahogo; ni le quejó én tan dolorosa soledad? Peño por qué no? Fué confianza de su indiferencia? fué valor de muger fuerte? Sabéis por qué? Fué piedad de amarla Madre de los hombres. Yá me explicare con un texto. Quito á oyosamente la vida á Abel su embistido hermano Cain, y dice Dios, qué la sangre del inocente difunto, clamaba en su juzgado Tribunal contra el agredidor: *Vos sanguinis fratris cui Abel clamat ad me de terra. No reparatis*. No clama mas que la sangre de Abel? Y su madre Eva no clama? No se lee. No sintió la muerte del hijo? Y muy mucho. No conoció la alegoría? Yá se conoce; pero no clamo. Por qué? Por no despertar con el clamor a todas las criaturas contra el alevoso Cain. Era Eva madre de el inocente Abel; pero era tambien madre de Cain, aunque malhechor; y dexa de clamar en defensa del inocente, por no irritar contra el malhechor la venganza de los Cielos, si oyéden a una madre clamatar: *Vos sanguinis fratris tui clamat*, San Ambrofio: *Quia parentes accusare non debent*. Conocéis ya la causa de el silencio de María en su soledad? Es así, que los pecadores como Cain, quitaron la vida á su inocentísimo Abel, su Hijo amantísimo Jesucristo; pero no clama, no le queja, por no irritar con sus quejas la venganza de los Cielos contra los pecadores, que como es madre de los pecadores tambien, aunque siente con

*Amb. lib. 2.
de Abel, cap. 9.*

Con incomparable dolor la muerte de su Hijo Santísimo Jesú, no quiere, llena de piedad con sus hijos los pecadores, que te vengue Dios de los pecadores sus hijos: *Quia parentes recausare non debent.* Por ello en su soledad dolorosa está con quietud, sin levantarle á dar quejas contra sus hijos los pecadores, como su amorosa Madre, por no probocar contra ellos la indignación justísima de Dios, mercida de tu ciega feísima ingratitud. Esto es ésta sentada, llena de pueblo: *Sedet sola plena populo.*

S. IV.

*QUEDO MARIA EN SU SOLEDAD
con el dolor de la ingratitud
de sus hijos.*

17 Pero vuelvo á preguntar, como el Profeta dice, que ella en soledad penosa, aunque sentada María Santísima? *Sedet sola,* si la compra á una Ciudad populosa, llena de pueblo? *Plena populo.* Si clá tan poblada, como sola? Hugo Cardenal. Porque no quita la soledad, quando es sólo popular la población, que población de malos, no acompaña; ni consuela la soledad de María: *Sola, plena populo, propter multitudinem iniquorum.* O, que aunque malos, son sus hijos los pecadores, y es consuelo de María Santísima usar de piedad con ellos? Es así; pero si se confunda con ellos en quanto pecadores.

18 No os acordais de el suceso de Jacob? Oyó la fingida muerte de Joseph, quien dixerón sus hermanos había sido detrozado de una fiera, molviendo á su padre la túnica ensangrentada; y dice la Sagrada Historia, que Jacob no quiso admitir consuelo, aunque se juntaron todos á consolarle: *Congregatis cunctis liberis eius, ut lassirent dolorem patris, nolite consolatiōnem accipere.* Vcia aquí a Jacob en dolorosa soledad. Mas por qué no quiere admitir en ella consuelo? Que queréis, dice el Abulense, perdió Jacob al que era la luz de sus ojos, el báculo de su ancianidad, á su hijo carísimo Joseph, y por esto no admite consuelo en su dolor: *Nolite consolatiōnem accipere, quia perdidit eis charissimum lumen oculorum suorum, et baculum senectutis suum, Iosephi.* Segun esto, creyo Jac-

Hug. Car.
in L. Tiber.

Gen. 37.

Abulense.

cob la muerte de su hijo á manos de la fiera. No la creyo, dice San Ephren. Si creyo que murió Joseph; pero no que hubo fiera que le matalle; si que murió á manos de la humana crudelidad de sus hermanos mismos. En que lo conocio? En la túnica misma, dice el Santo, porque la vió entera, y ensangrentada. Esto no prende ser, dice Jacob, porque, ó la fiera devinido á Joseph antes de herirle, ó le hirio estando velido. Si le devinido antes, como ésta la túnica ensangrentada? Si le hirio vestido, como puede ésta entera. Luego en la túnica misma le conoce, que sus hermanos son los que le mataron: *Si us fratres tui sunt, consumptus a bestia fuisse, tunica utique tua pars partes difossa esset.* Rursum: *Si prius exquisierat, ac denum devorasset, tunica tua sanguine intincta non esset.*

Rop. lib. 8.
in Genes.
cap. 45.
Ephr. de
Laud. sec.

sec.

Quintil.
decim. 8.

Ibidem
fine.

Efes. 7.
Hieron. in
Eccl. 5.
Larin. &
alii in Ps.
78.

Zec. 14.

Cornel. lib.

de nuestra Señora de la Soledad.

253

reconocida la calidad del achaque, desesperaban de su salud, excepto uno, que prometió dar al uno de los hijos (ano), como le prometiesen examinar los interiores del otro. El padre, aunque le dolió lo costoso de el remedio, perdiendo su vida un hijo, vino en la condición, porque el otro lográsse la salud. Executóse la querete, reconoció el interior el Médico, fano el otro, y le lamenta la madre en pluma de Quintiliano: *Cum maximum nefas alterius suis salute defendistis.* En donde cabe (dice) que se defienda ésta inhumana crudeldad, con decir que importó para que el otro recobrase la salud? Si fuese así que costeará mi hijo la salud de su hermano con su muerte, fuera menor la pena de mi dolor; pero es lo mas sensible para mi dolor, que sea cierta la muerte de mi hijo, y no lo sea que se consiguio con ésta muerte inhumana la salud: *Hoc est quod de tristissima orbitate presupponitur ferre non possum.* Véase sola á María con tantos hijos, porque hijos ingratitos son pueblo, que no consuelan la soledad? *Sola plena peccato.*

Bernard.
163 serm.
in paralelo
p. 1. anno
4. cap. 2.

21 Ea, Catolicos, ved que nuestra ingratitud es la mayor causa del desconsuelo de la soledad de María; pero ved que podemos callar gracia, acompañar, y consolar á esta soberana Madre de Dios, y Madre mella, en lo grave de su dolor. En señores el Ladron dichoso desde la Cruz. Yá sabéis que quedó vivo, despues de muerto Jesu Christo Señor nuestro; por ello no quebrantaron las canillas á su Magestad. Sabéis en qué se ocupó? En consolar á María Santísima en su soledad (dice San Bernardino) con afectos devotísimos de Hijo suyo: *Verba filialis dulcedinis plena, illi quam sicut veram matrem iam veraciter agnoscebat, expressit.* Alli mostró su grande Fe, con que creyó la virtud de la sangre de Jesu Christo. Alli ofreció en corazon lleno de dolor de sus culpas; una religación en la divina voluntad, para mas, y mas padecer; un zelo ardientísimo del bien de su compañero, y de la hontá, y gloria de Dios, y la libertad: *Paffer expiatorius est Christus: huius enim morte vivificatur peccator.* Pues ahora. Yá murió Jesu Christo Señor nuestro, colteando con su vida, y su sangre tu salud. Como (alma) no tienes salud, habiendo muerto, porque la tengas, Jesu Christo? De suerte, que siendo cierto que basta la muerte de Jesu Christo, para que

Dsp. Mariah.

X

ca

en nuestra vida, que nos vivificó la sangre de Jesus; fino renovamos con nuevos pecados su Passions; si agraciados borramos la nota de nuestra passada ingratitud; si resignados queremos imitarle en el padecer; si zelos de la gloria de Jesus, y tuyo, para caminar con tu poderosa intercession hasta una muerte dichosa en la divina gracia, con que paliemos a glorificarte en la Gloria: *Quoniam mibi, O' vobis, Te.*



SERMON XXIX. DE LA ASSUMPCION GLORIOSA DE Maria Santissima.

EN EL CONVENTO DE SANTA INES DE
Religiosas Franciscas de Granada. Año de 1674.

Intravit Iesus in quoddam castellum, Eccl. Luc. cap. 10.

SALUTACION.

En qué es parecido el Reyno de los Cielos a un honesto Coro de prudentes Virgenes, consagradas a servir al Espíritu divino de las almas? En qué se asemeja oy este Religiosissimo Coro de Espaldas de Jesu Christo a los Coros de la Corte de los Cielos? Mejor pudiera preguntar, en qué no son parecidos estos Coros? Los Angeles celebran, con las luces de su gloria, el triunfo de Maria Santissima en su Assumpcion gloriissima; y estas Virgenes prudentes celebran esta gloria de Maria con las lamparas, y luces de su devocion ardiente. Los Cortelanos de aquella triunfante Jerusalén, salen a recibir a Maria Santissima, cuando sube al Cielo en los brazos de su dilectissimo Hijo; y esta Religiosissima Comunidad fale a este Coro, como se vió ayer, a recibir a Maria Santissima, cuya sagrada Imagen vino a este Templo de la Jerusalén militante, en hombros de Sacerdotes. Los Angeles obsequiosos, se ofrecen a ser viñosa peana en la exaltacion de Maria; y para mostrar estas sagradas Virgenes su religioso obsequio a Maria, se glorian de ser, y llamarse sus esclavas. Veis, Fieles, la semejanza de uno, y otro Coro? Veis la uniformidad con que celebran la gloria de Maria? Veamos si nos la confirma el Evangelista San Lucas.

Aug. ferme.
27. de Ver.
Dom. 2. Dos hermanas virtuosas, Marta, y Maria, vienen oy en el Evangelio. Saben a qué? A celebrar la Assumpcion gloriosa de Maria Santissima. Y qué hermanas son estas? La Iglesia Militante, y Triunfante, que oy celebran alegres esta exaltacion de su Reyna, dice San Agustin. Pero de qué fuerte? Maria, que representa el estadio de la gloriosa Jerusalén: *Sedens, sentada, en la quietud de los eternos gozos. Marta, que significa el estadio de la Jerusalén Militante: Satagebat, solicita en los cultos fervorosos de su devocion.* Pues esta no es una grande diferencia? Si mas

mas se compone con esa diferencia la mas acorde consonancia. No haveis simile visto à un Musico que pulsá un instrumento con destreza, y que con la misma le acompaña otro cantando? Todo es similitud, la voz, y el instrumento: todo es celebridad; mas con esa diferencia, q' es el de la voz celebra con melodias suaves, y el del instrumento con herir a punto las cuerdas; pero con esa diferencia forman una acorde uniformidad. Es así que oy las dos hermanas, la Iglesia Triunfante, y Militante, los Angeles, y esta Religiosa Comunidad, se difieren en la celebridad de la Assumpcion de su Reyna. Suena allá la voz de los Angeles alabancas de Maria; y suena ya el instrumento de tantas cuerdas Virgenes la gloria de esta Señora. Allí suena la voz en suaves, y quietas melodias: *Sedens;* y aqui suena el instrumento, herido con la mano del fervor: *Satagebat.* En una palabra. En el Cielo celebran con jubilos de gloria en la tierra con exercicios de pena: en el Cielo articulan do voces; aquí venciendo apertos; pero se hermanan estos fervores con aquella gloria para la mayor consonancia, porque la de la tierra no es tanto melodia de voz, como de instrumento, como lo enseña esta Comunidad Religiosa.

3 Christianos una supersticion de los Gentiles. Celebraban los Griegos à mediado de este mes de Agosto, dice Rosino, á su fingida Diosa Diana, y es muy especial modo. Tenian junto á la arca una carcasa ó jaula, en que encerraban muchas fieras; encendian la hoguera, y las arrojaban al fuego para que murieran, porque se persuadian que estaba en ello el mayor agrado de su Diosa; con tal observacion, que se tenia por menos acepto el sacrificio, si quedaba con vida alguna de las fieras. Ea, borremos esta ciega supersticion, quitemos á Diana, y consideremos á Maria: En lugars de fieras, miremos nuestras desordenadas passiones; en lugar de hoguera, el fuego del amor, que se alimenta con los exercicios ligados; pues quando las sagradas Virgenes de este coro encerraron sus passiones en esta venerable claustra, y oy, à mediado de Agosto, celebran á Maria Santissima en su Assumpcion gloriosa, abrasando passiones en el fuego del divino amor; q' nos dicen, fino q' este es el modo mas agradable de celebrar á Maria; hiendo, como Marta, el instrumento, con el fervor en la tierra, para acompañar la voz de los Angeles en la Gloria: *Sedens, Martha auem satagebat.*

4 Pero veamos un Texto Sagrado, en que descubro todas estas circunstancias. Tres meses estuvo la Arca del Testamento en casa de Obededon, y para llevarla David a colocar en su Alcazar Real de Sion, ordeno un gran de acompañamiento, que con musicas, coros, y felicitos jubilos, la colocaron en el lugar decente, que tiene previsto: *Introduxerunt Arcam Domini, & impausuerunt eam in loco suo, in medio tabernaculi, quod retenderat ei sumptus.* David. Qui este suceso fuerte sombra de la Assumpcion gloriosa de Maria, lo asegura San Ildephonso, con otros muchos Padres. Diga San Antonino: *Et Arcis, quam David, id est, Domingo Iesu, redauit in Ierusalem in assumpcione, cum ingenti gaudio.* Estuvo esta Arca vivia en la casa de Obededon, que es la Iglesia, dice Lautero, llenandola de sus admirables ejemplos, doctrinas, y bendiciones, hasta que el mejor David, Christo Iesus, determino llevarla a colocar en la Celestial Sion; para esto convoca sus Angeles Bienaventurados, que con musicas celebran el triunfo, y exaltacion de Maria: *Arca (escrivio el Padre Cornelio) significat Beatam Virginem, quam verus David, id est, Corisius, cum tabulo Angelorum omnium, & Sacerdotum, in Caenum deduxit, & assumpxit.* Esta es, Fieles, la fiesta de los Cielos.

5 Ved ahora la vuelta de la tierra. Es la Arca (dixo San Ambrosio) Imagen de Maria Santissima. Y donde estuvo esta Imagen para ordenar la procesion solemne? En casa de Obededon, que fue (como dice Josepho) lento, y pobre; y significa el obediente Adan, dice Enfebió Celariense. Aqui esta Imagen hermosa de Maria, estuvo en esta casa de obediencia, del Santo conocido por su pobreza extremada, el Serafico Franciscio. Para la procesion combidio David: a quien q' los Sacerdotes, dice del Texto el V. Sanchez: *Advocavit principi Sacerdos.* Aqui vino esta Imagen de Maria Santissima en hombros de Sacerdotes. Bien. Y que esclavas fueron aquellas que dixo Mi-
Deip. Marial.